

## Danksagung

An dieser Stelle möchte ich mich ganz herzlich bei Herrn Prof. Schein für die freundliche Überlassung dieses interessanten Themas und die stets gewährte Unterstützung bei der Durchführung, der kritischen Durchsicht und der wissenschaftlichen Betreuung der vorliegenden Arbeit bedanken.

Mein besonderer Dank gilt ebenfalls Herrn Dr. Ilchmann, der mich mit seinem Elan und seinem Tatendrang immer wieder anspornte und mir ständig mit Rat und Tat zur Seite stand.

Bedanken möchte ich mich auch bei allen Mitgliedern des Instituts für Parasitologie und Tropenveterinärmedizin der Freien Universität Berlin, insbesondere bei Frau Köhler, für ihre hilfreiche Unterstützung bei der Auswertung der Proben.

Weiterhin gilt mein Dank Herrn Kilian, der mir seinen Tierbestand und seine Hilfe unkompliziert zur Verfügung stellte sowie ihm und ganz besonders seinen Mitarbeitern für die tatkräftige Unterstützung bei der nicht immer leichten Durchführung dieses Feldversuches.

Natürlich danke ich auch allen, die zum Gelingen dieser Arbeit beigetragen haben, ohne namentlich genannt zu sein.

Zum Schluss möchte ich noch meinen Eltern danken, die mich besonders in finanzieller und technischer Hinsicht unterstützt haben.